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La noche de este domingo un violento suceso enlutó a una familia de Ovalle, 
cuando sujetos hasta ahora sin identificar persiguieron a un joven y le 
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Asesinan a un adulto y a su hija de seis 
años a balazos en la población Mirador

SUJETOS LOS PERSIGUIERON Y DISPARARON REPETIDAS VECES CONTRA LAS VÍCTIMAS

La noche de este domingo un violento suceso enlutó 
a una familia de Ovalle, cuando sujetos hasta ahora 

sin identificar persiguieron a un joven en la población 
Mirador y le dispararon en repetidas ocasiones. El 

hombre ingresó a un negocio junto a su hija en búsqueda 
de protección, pero allí sin miramientos, el asesino 

disparó a corta distancia. Fueron trasladados al Hospital 
Provincial, aunque fallecieron en horas de la noche.

En la calle Omar Elorza Smith, entre 
pasajes Mariano Avellana y Crepúsculo, 
a pocos metros de la plaza Los Poetas, 
sin importar quienes pudieran estar 
presentes, se ejecutó la noche de 
este domingo un macabro crimen 
que acabó con la vida de un joven 
padre y de su hija de apenas seis 
años de edad.

Tras una persecución por varias 
calles de la ciudad que terminó en 
la población Mirador de la parte alta 
de la ciudad, y por motivos no deter-
minados hasta ahora, vecinos de ese 
sector tuvieron que ser testigos de 
cómo un sujeto disparaba en repetidas 
ocasiones contra sus víctimas, para 
luego escapar del lugar.

A las 21.30 horas, la Central de 
Comunicaciones de Carabineros recibió 
el llamado de emergencia por parte 
de los vecinos del sector, quienes 
alertaban a las autoridades sobre 
las lesiones por arma de fuego que 
sufrieran los afectados. 

“Al llegar personal de Carabineros 
al lugar, se pudo constatar que las 
personas de 26 y 6 años estaban 
heridas por impactos balísticos. Fueron 
trasladados al Hospital de Ovalle, donde 
posteriormente fallecieron producto 
de las graves lesiones”, informó a El 
Ovallino el prefecto de Carabineros de 
Limarí Choapa, Coronel Luis Martínez.

PERSECUCIÓN 
Testigos del suceso señalaron a las 

autoridades que un automóvil blanco, 
marca Chevrolet, modelo Sail, que 
era conducido por la víctima, estaba 
huyendo de otro vehículo cuando 
chocó contra una camioneta esta-
cionada frente a un negocio familiar 
de la cuadra. 

El conductor descendió rápidamente 
del auto sacando a su pequeña hija, 
ingresando al inmueble para prote-
gerse de quienes le perseguían, pero 
su estrategia no dio el resultado que 
esperaba. Esto porque desde el otro 
vehículo un hombre se había bajado 
con un arma de fuego, disparando a 
la víctima adulta, quien con su cuerpo 
intenta evitar que la menor recibiese 
algún disparo, aunque dada la cercanía 
del agresor, eso fue imposible. 

Una vez que el victimario se retiró 
del lugar, ambos lesionados fueron 
trasladados por los vecinos hasta el 
Hospital Provincial de Ovalle donde 
ingresan al Servicio de Urgencia, en 
riesgo vital.

Posteriormente, siendo las 22:18 

De varios disparos acabaron con la vida de un joven padre y de su pequeña hija de seis años de edad. CEDIDA

horas fallece en el centro asistencial 
al joven padre, identificado como Jans 
Alejando Ceballos Ite, mientras a las 
23:46 fallecía la pequeña Agustina.

Vecinos de la zona, consultados por 
El Ovallino aseguraron no haber visto 
mucho. “Yo salí después del ruido y 
fue cuando vimos que un auto había 
chocado contra una camioneta. Por 
aquí por esta población no es normal 
eso de los disparos, ni que se persi-
gan. Lo más que puede suceder es 
que los autos pasan muy rápido por 
la calle principal, pero solo eso. Esta 
es una población tranquila, un barrio 
residencial tranquilo, estos tipos no 
son de esta zona. Es lamentable que 
pasen estas cosas por acá”, lamentó 
Fernando Mundaca, uno de los resi-
dentes cercanos al sitio del suceso.

INVESTIGACIÓN

Ante el hecho, el Ministerio Público 
dispuso la concurrencia de la Brigada 
de Homicidios de la PDI en La Serena 
para que se hiciera cargo de la in-
vestigación y así dar con los autores 
de este crimen.

El Jefe de la Brigada de Homicidios, 
Comisario Raúl Alarcón, señaló que 
“una vez constituido el personal de 
turno de esta brigada, en conjun-
to con peritos del Laboratorio de 
Criminalística, procedieron a levan-
tar las evidencias desde Hospital 
Provincial. Al reconocimiento externo 
del cuerpo se determinó que el adulto 
presentaba diversos impactos balís-
ticos en las extremidades inferiores 
y en el pecho. La menor de edad 

presentaba una herida en la región 
del cráneo”.

“Estamos tratando de determinar 
la criminodinámica de los hechos y 
así poder determinar la responsa-
bilidad de el o los autores de este 
ilícito”, indicó.

En tanto, el Fiscal Paulo Duarte, 
agregó que se entregó la investiga-
ción a la PDI a fin de que se pudiera 
recabar toda la evidencia de interés 
criminalístico, “para de esta manera 
poder esclarecer los hechos que son 
materia de investigación. Se están 
realizando diligencias actualmente 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

SE DETERMINÓ QUE EL 
ADULTO PRESENTABA 
DIVERSOS IMPACTOS 
BALÍSTICOS EN LAS 
EXTREMIDADES INFERIORES 
Y EN EL PECHO. LA MENOR 
DE EDAD PRESENTABA UNA 
HERIDA EN LA REGIÓN DEL 
CRÁNEO”
CLAUDIO ALARCÓN
JEFE BRIGADA DE HOMICIDIOS DE LA PDI
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como el levantamiento de evidencia en 
el sitio del suceso y también algunos 
testimonios. No descartamos a estas 
alturas ningún tipo de hipótesis”, 
aseguró el persecutor.

REPUDIO
Al respecto, y dada la inusual violen-

cia que revistió el hecho, el Delegado 
Presidencial Provincial, Iván Espinoza, 
lamentó lo ocurrido destacando la 
acción de los organismos de seguridad 
del Estado.

“Primero que todo quiero lamentar 
como Gobierno este hecho que nos 
golpea como comunidad en la provincia 
de Limarí. Nos duele que la violencia 
se siga replicando en las calles y nos 

duele especialmente por la irrepara-
ble pérdida de una menor de edad 
en estas circunstancias. Por lo que 
enviamos nuestras condolencias a 
la familia afectada ante tan sensible 
situación”, apuntó la autoridad.

“En estos momentos las institucio-
nes competentes están realizando 
las pericias e investigaciones para 
esclarecer los hechos y dar con los 
responsables, que deben pagar con 
todo el rigor de la ley y esperamos 
que en este sentido la justicia haga 
su trabajo. Si bien de momento los 
hechos están siendo investigados, 
no hay ninguna justificación de un 
actuar tan violento como este que 
enluta a nuestra provincia”, finalizó 
Espinoza.

HIPÓTESIS
Una de las líneas de investigación 

que manejarían las autoridades ten-
dría su inicio en un robo la tarde del 
domingo a un taller ubicado en el 
barrio industrial de la ciudad, donde 
se habría agredido a un adulto ma-
yor y que posiblemente vincularía a 
la víctima, mientras que la otra vía 
giraría en torno a un ajuste de cuen-
tas por problemas relacionados con 
drogas, ya que Ceballos mantenía 
antecedentes penales por porte y 

consumo de drogas, tráfico de drogas 
y receptación. 

Trascendió además que existirían 
discrepancia entre testigos, ya que 
algunos afirman que el vehículo en 
el que se trasladaría el o los asesinos 
sería de color plomo, mientras otros 
aseguran que se trataría de una ca-
mioneta roja. Tampoco hay hasta 
el momento claridad en cuanto a la 
cantidad de victimarios involucrados 
en el hecho, quedando éstas y otras 
dudas por resolver en manos de los 
investigadores.

Tras una persecución por varias calles de la ciudad, el conductor del Chevrolet Sail perdió 
el control del auto y chocó contra una camioneta estacionada a las afueras de un comercio 
familiar.

LEO PIZARRO

Ante la difícil situación, la encargada de la oficina de Seguridad Ciudadana del 
Municipio de Ovalle, Hortensia Flores, señaló que cualquier información al respecto 
que desee aportar la comunidad, la puede hacer de manera anónima y segura.
“Lo mejor es entregar la información por teléfono, al 6004000101, que es el fono 
de Denuncia Seguro. A través de esa línea se puede denunciar tráfico de drogas, 
violencia intrafamiliar, comercio y receptación de bienes robados, tenencia de 
armas, delitos sexuales o tráfico de migrantes”, destacó.
Aseguró que es una vía 100% anónima por si alguien tiene antecedentes por este 
hecho, y sabe algunos datos pero no se atreve a ir a hasta una oficina a entregar 
información.
“Lo puede hacer por esta vía, pero se tiene que especificar que se está llamando 
de la Región de Coquimbo, de la comuna de Ovalle, con relación, por ejemplo al 
homicidio que hubo la noche del domingo, e indicar que se quieren entregar al-
gunos antecedentes al respecto. La línea telefónica es atendida por un staff de 
profesionales entre orientadores, psicólogos, abogados, y derivan la información 
recibida al Ministerio Público para que sea parte de la investigación”, precisó Flores.
Indicó que por último pueden hacer llegar un sobre a la Oficina de Seguridad Ciu-
dadana, con la información que tengan sobre el suceso, y ellos la harán llegar al 
fono Denuncia Segura.
“Ellos entregan un número a la persona, es la única constancia de que a ellos les 
queda por el aporte recibido, y si es que quiere entregar más antecedentes, solo 
tiene que indicar ese número para agregar información”.
Con respecto al apoyo logístico a la investigación señaló que se está coordinando 
con los funcionarios que revisan las cámaras de televigilancia. 
“En estos casos el Fiscal pide las grabaciones y nosotros las mandamos para su 
revisión. En este caso no tenemos cámaras en la población Mirador, pero sí en 
varios lugares alrededor, por ejemplo en Avenida Peñafiel con Magallanes Moure, 
que son las más cercanas”, explicó.

DENUNCIA SEGURA

(53) 2448272     
(51) 2200400
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ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

“El tiempo es precisamente el pro-
blema que tenemos en esta temática, 
porque hay una propuesta de distri-
bución que va hacia el CORE, pero no 
tiene fechas, entonces nosotros como 
alcaldes hemos manifestado nuestra 
molestia, porque la emergencia no 
puede esperar hasta unos meses 
más adelante, la emergencia hay 
que tratarla ahora, esa es una crítica 
que tenemos al sistema, porque cada 
vez que se habla de emergencia las 
ayuda llegan muy atrasadas”, agregó 
la vicepresidenta de la Asociación de 
Municipios Rurales del Norte Chico. 

MIRADA EN EL GABINETE 
Una de las propuestas conversadas 

en la reunión fue el gestionar una 
reunión con los ministros anunciados 
recientemente por el presidente electo 
Gabriel Boric, en especial con Izkia 

Por largas horas duró la reunión 
extraordinaria de directorio de la 
Asociación de Municipios Rurales 
del Norte Chico en la ciudad de La 
Serena. Esta convocatoria tenía como 
fin el buscar acciones ante la falta de 
agua producto de la sequía, aunque 
hubo molestia por la inasistencia de 
la gobernadora regional, Krist Naranjo. 

“Estamos en un momento muy com-
plicado en materia de escasez hídrica, 
está fue una de las principales razones 
de esta reunión, porque queremos 
ver las soluciones concretas a este 
problema que se ha prolongado por 
13 años y que ahora estamos viviendo 
la parte más complicada. La idea es 
generar propuestas y ver de qué forma 
podemos apoyar a quienes la están 
pasando mal con la escasez hídrica”, 
señaló el alcalde subrogante de Ovalle, 
Héctor Vega. 

En este aspecto, la alcaldesa de Río 
Hurtado y primera vicepresidenta de 
la asociación, Carmen Juana Olivares, 
comentó la importancia de que los 
propios alcaldes traten estos temas 
y propongan las soluciones, ya que 
son ellos los que conocen de cerca 
la problemática, “nos reunimos co-
mo alcaldes para tocar el tema de 
la escasez hídrica, pero desde una 
mirada del territorio, nosotros damos 
a conocer cuál es la realidad de cada 
una de las comunas para de esa forma 
poder abordarlo con las autoridades 
regionales”, indicó. 

PRINCIPAL PREOCUPACIÓN 
Una de las herramientas que tomará 

un importante rol para enfrentar la 
sequía es el Fondo 5% de Emergencia, 
el cual dispone recursos desde el 
Gobierno Regional a las distintas 
comunas. 

Con respecto a esto el alcalde de 
Monte Patria, Cristian Herrera, mani-
fiesta que él y sus pares de la provincia 
están contentos con una parte de 
esta medida, pero que también les 
preocupa la tardanza de esta misma. 

“Lo principal de la reunión fue conocer 
la propuesta con respecto al 5% de 
Emergencia del Gobierno Regional, que 
son recursos que se van a entregar 
a todas las comunas. Valoramos el 
que pueda existir mayor flexibilidad 
en términos de los gastos que se 
puedan hacer con estos recursos, 
pero también pedimos que pueda 
llegar prontamente, no como fue 
el año pasado, cuando recién en el 
mes de septiembre aparecieron los 
recursos y nos apuraron para rendir 
rápidamente”, puntualizó la máxima 
autoridad montepatrina. 

En la misma línea, Olivares declaró 
que “tenemos que ver con nuestra 
gobernadora el 5% de Emergencia, 
saber qué parte nos correspondería, 
aclarar los tiempos, porque la verdad 
es que la gente ya la está pasando 
muy mal, y las municipalidades de-
pendemos de estos financiamientos, 
tanto para el abastecimiento de agua 
como para el alimento del ganado”.

Alcaldes del Limarí manifiestan 
su disconformidad por demora 

del Fondo 5% de Emergencia
Siches, quien asumirá como Ministra 
del Interior. 

“Los recursos de emergencias cla-
ramente son insuficientes para la 
magnitud de la catástrofe que tene-
mos, y por eso queremos hablar con la 
ministra del interior, queremos llevarle 
una propuesta seria con respecto a 
la cantidad de recursos extras que 
necesitamos, porque no nos va al-
canzar con los recursos del Gobierno 
Regional, necesitamos que a través 
de la ONEMI o de los fondos secto-
riales del Ministerio de Agricultura 
se puedan generar nuevos apoyos”, 
explicó Cristian Herrera.

Por su parte Olivares complemen-
tó señalando que esperan que esta 
reunión pueda efectuarse antes del 
cambio de mando, “uno de los puntos 
acordados fue fijar una reunión con 
los nuevos ministros, independiente 
de que ellos aún no hayan asumido 
el cargo, ya sea presencial u online 
para ponerlos en contexto de lo que 
está sucediendo en la región con 
respecto a la sequía, esperamos que 
esta reunión pueda realizarse en no 
más de dos semanas”, declaró.

OTRO TEMAS PENDIENTES
En esta reunión con los ministros se 

espera conversar diversas propuestas 
para enfrentar la sequía. Una de esas 
la manifiesta el alcalde montepatrino 
Cristian Herrera, quien de hace algún 
tiempo ha manifestado la necesidad 
de que INDAP condone las deudas de 
los agricultores de la zona.

Por otro lado, la alcaldesa riohurtadina 
precisa algunas de las problemáticas 
que aquejan a su comuna, “queremos 
que los montos sean equitativos y 
que sean trabajados directamente 
con la asociación de alcaldes, para 
que la ayuda sea representativa a la 
realidad de las comunas y localidades, 
todas las comunas tienen diferentes 
necesidades”, comenzó diciendo.

“Hay necesidades a largo plazo que 
han sido postergadas, como la pro-
fundización de pozos, también hay 
temas pendientes con respecto a la 
vialidad, hay caminos muy malos, no 
se ha hecho una mantención y eso 
genera un riesgo a la entrega de agua 
en las localidades mediante camiones 
aljibes. Además hoy se nos están 
secando los APR, eso es muy grave 
y lo digo con todo conocimiento”, 
concluyó Olivares. 

NO QUIEREN QUE SE REPITA LA EXPERIENCIA DEL AÑO PASADO 

Durante este lunes se llevó a cabo una reunión extraordinaria 
de la Asociación de Municipio Rurales del Norte Chico para 
conversar propuestas y medidas para hacer frente a la 
sequía, en este contexto, nació la inquietud por los recursos 
provenientes del Gobierno Regional. De igual forma se analizó 
la opción de reunirse con los nuevos ministros anunciados por 
el presidente electo Gabriel Boric.

“NOSOTROS COMO 
ALCALDES HEMOS 
MANIFESTADO NUESTRA 
MOLESTIA, PORQUE LA 
EMERGENCIA NO PUEDE 
ESPERAR HASTA UNOS 
MESES MÁS ADELANTE, 
LA EMERGENCIA HAY QUE 
TRATARLA AHORA, ESA ES 
UNA CRÍTICA QUE TENEMOS 
AL SISTEMA”
CARMEN JUANA OLIVARES
ALCALDESA DE RÍO HURTADO

En La Serena se reunieron los alcaldes de la Asociación de Municipios Rurales del Norte Chico. 
CEDIDA
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Jóvenes futbolistas de la Academia Hijos de Punitaqui viajaron a Calama para probar suerte en Cobreloa. 

Futbolistas punitaquinos se 
ponen a prueba en Cobreloa

UN VIAJE LLENO DE SUEÑOS

Seis jóvenes de la Academia Hijos de Punitaqui viajaron hasta 
Calama para demostrar sus habilidades a uno de los clubes 
más importantes del país. Desde el sábado los jugadores se 
encuentra realizando ejercicios para aclimatarse a la altura y 
este martes inician los entrenamientos con el equipo loíno.

Con la maleta llena de sueños viajaron 
seis jugadores punitaquinos hasta 
Calama para probar su suerte en uno 
de los clubes más importantes del 
país, Cobreloa. Sebastián Meneses, 
Francisco Castillo, Maiken Cortés, 
Felipe Burgueño, Beriber Borquez y 
Jaison Canivilo son los jóvenes que 
esperan ganarse un puesto en el 
cuadro naranja, en donde alguna vez 
brillaron jugadores ovallinos como 
los hermanos Gómez y Hugo Tabilo. 

Esta posibilidad nació gracias a la 
relación entre Abraham Pérez y Esteban 
Barraza, el primero es empresario y 
ex dirigente de Cobreloa, mientras el 
segundo es monitor deportivo y entre-
nador de la Academia Municipal Hijos 
de Punitaqui, a la cual pertenecen los 
seis futbolistas mencionados.

“Hace algún tiempo atrás él estuvo 
siguiendo a un jugador de acá que 
finalmente se fue a la Universidad 
de Chile, ahí él vio que había harto 
potencial acá en Punitaqui, así que 
siguió en contacto conmigo, incluso 
vino una vez a ver a los chicos y así 
se nació esta idea de darles una opor-
tunidad”, comentó Esteban Barraza.

Abraham conversó con Luis Fuentes, 
ex seleccionado nacional y actual en-
trenador del fútbol joven de Cobreloa, 
para de esa formar coordinar la visita 
de los punitaquinos.

De esta manera, los seis jugadores 
viajaron en la noche del pasado viernes 
hasta Calama, y ya desde el sábado 
realizaron ejercicios para aclimatar-
se a la altura. Finalmente, será este 
martes su primer día de prueba, en 
donde podrán entrenar a la par del 
resto del equipo loíno, “en las pruebas 
normalmente un jugador es visto entre 
10 a 20 minutos, en cambio ahora 
nuestros jugadores podrán estar un 
par de días”, explicó Barraza.

PROTAGONISTAS
Estos seis jugadores punitaquinos 

muestran una variedad en sus carac-
terísticas, pero tienen una similitud, la 
gran mayoría coincide en que no han 
tenido problema con las condiciones 
climáticas y geográficas de Calama. 

“Nos hemos preparado y hasta el 
momento no hemos tenido ningún 
problema con la altura. Tenemos mucha 
alegría y orgullo porque estar acá es 
difícil, ojalá que pueda salir todo bien”, 
señaló Sebastián Meneses, arquero 
de 17 años proveniente del pueblo de 
El Peral y actualmente residente de 
la población El Molino.

En la defensa central aparecen nom-
bres como Maiken Cortés y Francisco 
Castillo, ambos del año 2003. Al 
igual que Meneses, Castillo comenta 
la rápida adaptación que han tenido 
en la Región de Antofagasta, “hemos 
entrenado para aclimatarnos, pero por 
lo que he visto hemos estado muy 
bien con nuestra resistencia. Tenemos 
confianza de mostrar nuestro poten-
cial en Cobreloa”, señaló el zaguero 
oriundo de El Peral.

El más joven de la delegación puni-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Punitaqui

CEDIDA

taquina es Beriber Borquez, ya que 
recién este año cumplirá 17 años. 
Oriundo de La Silleta, se desempe-
ña en múltiples posiciones, aunque 
preferentemente de lateral derecho, 
“yo pensaba que iba ser más pesado, 
todos hablaban del tema de la altura 
y el calor, pero la verdad es que nos 
acostumbramos súper bien, no nos 

costó adaptarnos. Estamos todos 
listos para las pruebas, todos estamos 
mentalizados en este sueño de quedar 
en el equipo, y yo en lo personal estoy 
muy emocionado”, indicó.

Desde la Villa El Tigre aparece Jaison 
Canivilo, quien juega como volante por 
las bandas o de contención, “han sido 
días positivos, nos hemos esforzado 
para acostumbrarnos al ambiente 
con trabajos físicos. Ahora estamos 
concentrados en este nuevo desafío, 
es algo que todos queremos, ojalá 
que lo podamos lograr para nuestro 
futuro”, señaló el joven de 17 años.

El sexto jugador, Felipe Burgueño, 
juega de mediocampista y es nacido 
en el año 2004. Hasta el cierre de 
esta edición de Diario El Ovallino, no 
fue posible contactar a este jugador, 
al igual que Maiken Cortés. 

TALENTOS AÚN POR DESCUBRIR 
El entrenador Esteban Barraza ma-

nifiesta que Punitaqui es una tierra 

con mucho talento futbolístico, pero 
que faltan instancias en donde se 
puedan mostrar, “hay un grupo de 
jugadores bastante bueno acá en 
Punitaqui, solo que nos faltan opor-
tunidades para mostrarlos, ahora esa 
oportunidad se dio. Todos los chicos 
que viajaron tienen condiciones de 
sobra, sé que en cualquier parte de 
Chile a donde vayan les va ir bien, 
ahora solo queda esperar que sean 
de gusto del entrenador en Calama”, 
señaló.

“HAY UN GRUPO DE 
JUGADORES BASTANTE 
BUENO ACÁ EN PUNITAQUI, 
SOLO QUE NOS FALTAN 
OPORTUNIDADES PARA 
MOSTRARLOS, AHORA ESA 
OPORTUNIDAD SE DIO”
ESTEBAN BARRAZA
MONITOR DEPORTIVO



EL OVALLINO  MARTES 25 DE ENERO DE 2022CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Jóvenes en proceso de reinserción buscan 
ser partícipes del proceso constituyente

“MI VOZ EN LA CONSTITUCIÓN”

Durante tres sesiones, quienes se encuentran en el 
centro cerrado del Sename en La Serena aprendieron 

sobre su derecho a la participación y a ser escuchados, 
a través de material preparado por la Defensoría de la 

Niñez. El resultado de sus inquietudes será enviado a las 
autoridades pertinentes.

Hace algunas semanas comenzó 
la segunda etapa del proceso cons-
tituyente, con la elección de nuevas 
autoridades. En esta instancia, donde 
se hace importante acoger el sentir y 
pensar de la ciudadanía, resulta fun-
damental escuchar a los adolescentes 
y jóvenes respecto de las temáticas 
que les afectan.

Es por esta razón que, desde el Servicio 
Nacional de Menores (Sename), orga-
nismo encargado de justicia y reinser-
ción juvenil, se está desarrollando una 
actividad piloto junto a la Defensoría 
de la Niñez, con el fin de recoger las 
opiniones de adolescentes y jóvenes 
privados de libertad.

En el Centro de Justicia Juvenil de 
La Serena, se llevó a cabo un taller 
sobre el derecho a ser oído y el proceso 
constituyente, a cargo de un equipo 
compuesto por el abogado del recinto, 
el coordinador formativo y la directora 
de escuela.

La actividad tuvo lugar en el CEIA 
Inapewma, que funciona al interior del 
recinto, y contó con la participación 
vía remota de la convencional del 
Distrito 7, Tania Madriaga, quien a 
través de un conversatorio explicó a 
los adolescentes en qué etapa va el 
proceso constituyente, donde además 
los jóvenes tuvieron la oportunidad de 
hacer consultas.

Se levantaron opiniones sobre lo que debe contener la nueva carta magna, desde su motivación por aprender y aportar en este proceso his-
tórico, las cuales serán subidas a la plataforma https://www.mivozconstituyecambio.cl/.

CEDIDA

Paula Moreno, profesional de la 
Unidad de Promoción y Difusión de 
Derechos de la Defensoría de la Niñez, 
valoró el trabajo desarrollado “junto al 
Departamento de Justicia Juvenil del 
Sename, para que jóvenes privados de 
libertad pudieran participar de forma 
voluntaria en este proceso constitu-
yente, gracias a los talleres realizados 

en el marco del proyecto “Mi Voz en 
la Constitución” que lleva a cabo la 
Defensoría. Esperamos que se pueda 
replicar al resto de centros y programa 
ambulatorios, y se siga avanzando 
en el respeto y la promoción de los 
derechos de los cuales son titulares 
los jóvenes, con independencia de 
su responsabilidad penal”.

A través de metodologías lúdicas y 
participativas, así como material espe-
cialmente preparado por la Defensoría 
de la Niñez, los jóvenes se informaron 
sobre el proceso constituyente y la 
Constitución Política de Chile. Además, 
se levantaron opiniones sobre lo que 
debe contener la nueva carta magna, 
desde su motivación por aprender y 
aportar en este proceso histórico, las 
cuales serán subidas a la plataforma 
https://www.mivozconstituyecambio.cl/.

VALORAN PARTICIPACIÓN 
Uno de los participantes más en-

tusiastas fue el adolescente C.B 
(15), quien destacó que “me gustó 
mucho el taller porque me gusta 
aprender cosas nuevas. Me parece 
bien lo que se plantea con la nueva 

Constitución, voy a participar pre-
guntando y escuchando porque es 
importante. Es mi voto, mi palabra”.

Tanto el derecho a ser oído, como 
el derecho a la participación que 
tienen adolescentes y jóvenes, es-
tán establecidos en la Convención 
Internacional sobre los Derechos 
del Niño, ratificada por el Estado 
de Chile en 1990. Lo anterior toma 
relevancia en el contexto del pro-
ceso constituyente, ya que en él 
se definirá el tipo de sociedad que 
queremos, discusión de la que los 
menores de edad no pueden quedar 
fuera, según los estándares de los 
derechos humanos.

En ese sentido, la directora (s) del 
Sename Coquimbo, Patricia Alfaro, 
señaló que “el derecho a ser oído y 
escuchado se enmarca en los de-
rechos de participación de las y los 
jóvenes. La importancia de abordar 
estos temas e iniciar diálogos en 
torno al proceso constituyente es 
hacerlos partícipes y responsables 
por su entorno y que ellos se sientan 
parte de este proceso histórico”.

Dentro del taller también se aborda-
ron otras temáticas de preocupación 
de los jóvenes, como la reestructura-
ción de las policías, el trabajo femenino 
y la migración. Este piloto, que está 
en el marco de la iniciativa “Mi Voz 
Constituye Cambio” de la Defensoría 
de la Niñez, está acordado con Sename 
desde septiembre del 2021, para 
ejecutar talleres con jóvenes de los 
centros cerrados de La Serena y 
Coronel, y del centro semicerrado 
de La Cisterna. Posteriormente irá 
siendo replicado a escala nacional.

La Serena
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PROPIEDADES

ARRIENDO  CASA 

Arriendo  casa en sector centro 
de Ovalle a $400.000 llamar al 
990818947

GENERALES

Apoya propuesta de Norma 
14.830 sobre Gobiernos Comu-
nales. y 20.694 sobre Poder 
Legislativo Unicameral. 

Ovalle y Monte Patria retroceden 
a Paso 3 de Preparación

COMUNA REGISTRA UN NUEVO FALLECIDO POR COVIDUn total de 666 nuevos de 
Coronavirus se anunciaron 
en la región de Coquimbo, 
mientras que en la capital 
limarina se reportaron 
54 nuevos casos de la 
enfermedad. La medida en 
el plan Paso a Paso se tomó 
“debido al alza importante 
de casos en las últimas dos 
semanas”.

En un nuevo reporte sanitario con 
la situación local de Coronavirus, 
la Seremi (S) de Salud Betsabé 
Rodríguez, informó nuevos cambios 
a nivel regional en relación al Plan 
Paso a Paso.

“Hoy (lunes) se anunciaron nuevos 
cambios a nivel regional en relación al 
Plan Paso a Paso, es así que, a partir 
del próximo miércoles 26 de enero, 
las comunas de Ovalle, Monte Patria 
y Andacollo retrocederán a Fase 3 de 
Preparación, debido al alza importante 
de casos durante las dos últimas 
semanas”, señaló.

La autoridad sanitaria se refirió a la 
población rezagada con su dosis de 
refuerzo, que en la región superan las 
88 mil personas. 

“A nivel regional, existen 88.593 

Ovalle

personas mayores de 12 años re-
zagadas con su dosis de refuerzo y 
es importante que completen sus 
esquemas de vacunación, debido 
a la compleja situación sanitaria 
que se vive por la presencia de la 
variante Omicron”, señaló la Seremi 
(S) Rodríguez.

“Por esta razón, quiero reiterar el 
llamado a la población a participar 

de los operativos de vacunación de 
Covid_19 que se realizan diariamente 
en cada una de las comunas”, agregó.

BALANCE SANITARIO
En relación al reporte diario para 

este lunes se anuniaron dos nuevas 
personas fallecidas a nivel regional a 
causa de Covid_19, una de La Serena 

y una de Ovalle.
Además, el balance informa 666 

casos nuevos de Coronavirus, 199 
de La Serena, 191 de Coquimbo, 6 
de Andacollo, 5 de La Higuera, 2 
de Paihuano, 28 de Vicuña, 16 de 
Illapel, 1 de Canela, 12 de Los Vilos, 
13 de Salamanca, 54 de Ovalle, 4 de 
Combarbalá, 15 de Monte Patria, 3 
de Punitaqui, 4 de Río Hurtado, 8 de 
otra región y 105 sin notificar. Con 
esto, se contabilizan 61.735 casos 
acumulados, con 1.935 contagios 
activos.

“A NIVEL REGIONAL, 
EXISTEN 88.593 PERSONAS 
MAYORES DE 12 AÑOS 
REZAGADAS CON SU 
DOSIS DE REFUERZO Y 
ES IMPORTANTE QUE 
COMPLETEN SUS ESQUEMAS 
DE VACUNACIÓN”

BETSABÉ RODRÍGUEZ
SEREMI (S) DE SALUD

Autoridades de salud destacaron la importancia de completar el esquema de vacunación con 
las dosis de refuerzo.

EFE
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El avance de las plantas desaladoras 
para combatir la crisis hídrica 

LA PRIMERA PODRÍA ENTRAR EN OPERACIÓN HACIA 2026

En Minera Los Pelambres se inaugurará pronto la primera gran planta desaladora de la región, 
cuya agua servirá para alimentar sus operaciones industriales. 

CEDIDA

Actualmente son dos los proyectos de este tipo que están 
siendo analizados por el Ministerio de Obras Públicas para 
la Región de Coquimbo. A éstas se suman otras iniciativas 

que buscan implementar este tipo de tecnologías con el 
objetivo de abastecer incluso a los principales centros 

urbanos del territorio.

La dura sequía ha intensificado el 
interés por instalar plantas desa-
ladoras en aquellas zonas del país 
más afectadas por la crisis hídrica. 
Antofagasta y Atacama son algunos 
de estos lugares que hoy disponen 
de esta tecnología ya no sólo para 
la operación minera, sino también 
para el consumo de agua potable.

La Región de Coquimbo es parte 
de esos territorios que, producto de 
más una década de sequía, reúne 
todas las condiciones para disponer 
de una desaladora, proyectos con los 
que se busca contribuir a la dispo-
nibilidad de agua para el consumo 
humano, principal demanda ante 
la escasez hídrica.

Actualmente existen en la región 
varios proyectos que están en aná-
lisis, algunos en proceso de estudio 
por el Ministerio de Obras Públicas 
y otros aún en diseño, pero con 
miras a ponerse en operación, ojalá 
dentro de esta década.

LOS PROYECTOS EN EL MOP
Al respecto, el seremi de Obras 

Públicas, Luis Felipe Muñoz, explica 
que en relación a la región, existen 
dos iniciativas que van en esta línea.

“La primera, desarrollada por la 
Dirección de Obras Hidráulicas, 
que consiste en abastecer a través 
de este mecanismo a los sistemas 
rurales con déficit, en localidades 
de la provincia del Limarí, como 
Combarbalá, Monte Patria, Ovalle 
y Punitaqui. En ese sentido, es que 
hemos estado avanzando, para poder 
concretar los estudios que permitan 
hacer posible esta solución”, detalla. 

Otra iniciativa que está siendo 
analizada por el MOP, es de carácter 
privado y está declarada como de 
interés público, la cual se desarrolla 
a través de la Dirección General de 
Concesiones, denominada “Sistema 
de Desalación Multipropósito”, y 
cuyo trabajo está siendo llevado a 
cabo por la empresa chilena CKC 
junto a la firma internacional AAGES.

“Este proyecto, consiste en la 
construcción de una o más plantas 
desaladoras, dependiendo de la 
demanda, para abastecer de agua 
para el consumo. Esperamos que 
dentro de los próximos días el pro-
ponente presente los términos de 
referencia para iniciar los estudios 
que permitan identificar las mejores 
alternativas para su ubicación”, 
señaló el seremi.

OTRAS INICIATIVAS

Además de estos proyectos hay otras 
iniciativas que se están impulsando, 
dos de las cuales aún están en etapa 
de estudios y la otra, de Minera Los 
Pelambres – cuya agua está desti-
nada sólo a uso industrial - está en 
plena fase de construcción.

Respecto a las dos primeras, que 
apuntan a la producción de agua 
potable, destaca en primer lugar el 
proyecto de desaladora de la sanitaria 
Aguas del Valle, que busca respaldar 
el consumo humano de agua potable 
para las comunas de La Serena y 
Coquimbo en una primera etapa y, 
luego, de ser requerido, para otras 
localidades de la región.

En su primera fase producirá entre 
200 y 600 litros por segundo, para 
llegar en un futuro a 1.200 litros por 
segundo, y según el calendario que 

maneja la empresa esperan presentar 
el proyecto a Evaluación Ambiental 
este año, mientras que la entrada en 
operación está prevista para 2025 
o 2026.

El otro proyecto denominado “Azul, 
Energía y Agua”, impulsado por la 
firma de origen estadounidense 
Oceanus Chile –empresa cuyo rubro 
es el desarrollo de infraestructura 
energética sostenible– tiene como 
principal característica integrar en 
su funcionamiento tres tecnologías: 
desalación de agua de mar por osmosis 
inversa, almacenamiento de energía 
mediante una central hidráulica de 
bombeo, y generación de energía 
renovable.

Hasta el momento la iniciativa, que 
se espera pueda producir hasta 1.200 
litros por segundo de agua para los 
habitantes de la región, además de 
almacenar hasta 185 MW de energía 

a través de la central hidráulica de 
bombeo, se encuentra aún en etapa 
de desarrollo, realizando estudios 
técnicos, económicos y ambientales, 
estimándose su ingreso al Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambiental 
este 2022.

UNA IMPORTANCIA CRECIENTE
Para Carlos Foxley, presidente de la 

Asociación Chilena de Desalinización, 
ACADES, el contexto de cambio climá-
tico y disminución de precipitaciones 
ha sido decisivo para el crecimiento 
que esta industria ha mostrado en 
una gran cantidad de países, y que 
por cierto, Chile no es la excepción.  

“En el caso de Chile, regiones como 
Coquimbo y Valparaíso vienen sufrien-
do un déficit de lluvias sumamente 
alto y ya vamos al año 14 con esta 
situación. Entonces hay menos agua, 
hay menos nieve en la cordillera, los 
glaciares han disminuido, hay tem-
peraturas más altas que aceleran la 
evaporación, y por lo mismo, hay que 
buscar fuentes alternativas de agua 
y ahí hay básicamente tres”, explica.

Ahorro de agua, inversión en infra-
estructura y por supuesto, la cons-
trucción de plantas desaladoras, una 
fuente argumenta, “infinita de agua 
para la cual hoy existe el desarrollo 
tecnológico como para poder desali-
nizarla a costos razonables cuidando 
el medio ambiente y no dependiendo 
de la hidrología”.

Foxley destacó que esta tecnología 
está probada, pero advirtió que su 
implementación toma varios años, 
“por lo que la recomendación es 
apurarse. No podemos esperar a 
tener racionamiento, ya no queda 
más tiempo, debemos actuar ahora. 
Ello porque hay que hacer estudios, 
hay que tramitar permisos, hay que 
obtener concesiones, y todo eso 
significa 6, 7 u 8 años. Entonces 
estamos preparándonos un poco 
tarde y particularmente la Región 
de Coquimbo”.

Además, sobre la calidad del agua 
desalada, uno de los resquemores 
que existe con esta tecnología, el 
ejecutivo comenta que en términos 
generales, “el agua de mar desalada 
normalmente es de mejor calidad que 
el agua existente en muchos pozos 
e incluso ríos que se utilizan como 
fuente tradicional de agua potable”.

Ello explica, porque este tipo de 
agua se puede procesar “a pedido”, 
es decir, con diferentes tipos de tra-
tamientos para obtener un producto 
de alta calidad.

CHRISTIAN ARMAZA
La Serena




